

### August 30, 1989

### Agreement Concerning Cooperation between the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs and the Committee for State Security of the USSR

### Citation:

"Agreement Concerning Cooperation between the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs and the Committee for State Security of the USSR", August 30, 1989, Wilson Center Digital Archive, Obtained by Pavel Zacek.

https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/176004

### **Summary:**

Cooperative and intelligence sharing agreement.

### **Original Language:**

Russian

### **Contents:**

Original Scan Translation - English

WAHRAZENE

COBEDMENTO CENDETHO

### СОГЛАШЕНИЕ

Wilson Center Digital Archive

о сотрудничестве между Федеральным министерством внутренних дел ЧССР и Комитетом государственной безопасности СССР

Федеральное министерство внутренних дел ЧССР и Комитет государственной безопасности СССР, именуемые в дальнейшем Сторонами, руководимые желанием укреплять и развивать сотрудничество между ними в обеспечении государственной безопасности своих стран и всего социалистического содружества, объединять и координировать свои усилия в борьбе против империалистических государств и подрывной деятельности спецслужб противника на основе принципов социалистического интернационализма, в соответствии с обязательствами Чехословацкой Социалистической Республики и Союза Советских Социалистических Республик по Варшавскому Договору о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, договорились о нижеследующем:

# Статья І

- I. Придавая большое значение расширению сотрудничества в области государственной безопасности двух стран, Стороны согласились осуществлять сотрудничество в следующих формах:
  - обмен добываемой информацией;
- оказание взаимной помощи в проведении агентурно-оперативных, специальных и контрпропагандистских мероприятий, направленных на разоблачение и срыв агрессивных планов и замыслов противника;

- обмен делегациями и опытом оперативно-служебной деятельности;
- осуществление взаимных поставок спецтехники через соответствующие внешнеторговые организации или на условиях действующих соглашений между Сторонами;
  - предоставление помощи в подготовке кадров.
- 2. Другие формы сотрудничества могут быть определены по взаимному согласию Сторон.

### Статья П

- І. Стороны будут осуществлять взаимный обмен:
- разведывательной информацией политического, военно-стратегического, экономического и научно-технического характера, прежде всего о США и их союзниках по НАТО, о признаках подготовки противника к внезапному ракетно-ядерному нападению;
- информацией о специальных, в том числе технических службах противника, их кадровом составе и агентуре, формах и методах деятельности, центрах идеологической диверсии, реакционной
  эмиграции, сионистских, националистических, террористических и
  других организациях, ведущих враждебную деятельность против
  СССР, ЧССР и других государств социалистического содружества;
- сведениями о провокациях специальных служб противника в отношении граждан обеих стран, данными, полученными в ходе следствия по делам разоблаченных кадровых сотрудников и агентов спецслужб, использовавшихся противником против ЧССР и СССР или имевших связи на их территории, а также сведениями о контактах чехословацких и советских граждан с гражданами капиталистиче-

ских государств, подозреваемыми во враждебной деятельности про-

- опытом борьбы с подрывной деятельностью специальных, в том числе технических служб противника, идеологическими диверсиями, террористическими актами, а также с враждебными действиями антисоциалистических, националистических, клерикальных, сионистских и ревизионистских элементов;
- опытом использования средств вычислительной техники в практической деятельности органов государственной безопасности, а также программно-математическими средствами, используемыми при разработке и эксплуатации автоматизированных информационных систем (АИС);
- информацией о наиболее важных решениях Коллегий и нормативных актах ФМВД ЧССР и КТБ СССР, представляющих взаимный интерес.
- 2. Полученная в ходе обмена информация не может быть передана третьей стороне без согласия передавшей Стороны.

# Статья Ш

- I. Стороны будут координировать усилия и оказывать друг другу взаимную помощь:
- в проведении оперативных мероприятий по разведывательному проникновению в важные объекты противника, прежде всего США
  и их союзников по НАТО, добывании разведывательной информации
  о признаках непосредственной подготовки к внезапному ракетноядерному нападению на государства социалистического содружества;

- в осуществлении долгосрочных активных мероприятий, направленных на разоблачение и срыв агрессивных замыслов противника, на достижение согласованных целей политики КПЧ и КПСС на международной арене;
- в совместной эксплуатации Системы объединенного учета данных о противнике (СОУД), ее совершенствовании за счет включения в массив основных объектов противника;
- в организации разведывательной работы по воем направлениям эффективного оперативного взаимодействия на уровне резидентур в третьих странах;
- в контрразведывательной работе против спецслужо противника и учреждений, используемых им в качестве прикрытия, центров идеологической диверсии, эмигрантских, сионистских, националистических, террористических и других враждебных организаций, в выявлении и пресечении подрывной деятельности их сотрудников и агентуры, антисоциалистических элементов, действующих
  против ЧССР и СССР, а также в подготовке и реализации специальных мероприятий по добыванию важных документальных материалов
  противника;
- в осуществлении совместных оперативных мероприятий по своевременному вскрытию и пресечению подрывных акций противника на объектах экономики, транспорта и связи, каналах международных сообщений и связи;
- в разработке и осуществлении мер по защите государственных секретов СССР, ЧССР и других стран социалистического содружества в политической, военной, экономической и научно-технической областях;

- в розыске и проверке лиц, совершивших или подозреваемых в совершении государственных преступлений, проведении враждебной деятельности, являющихся объектами взаимной оперативной заинтересованности, в расследовании отдельных уголовных дел;
- в обеспечении безопасности партийных и правительственных делегаций, посещающих их страны;
- в контрразведывательном обеспечении наиболее важных объектов экономической интеграции и специалистов ЧССР и СССР, работающих на народнохозяйственных объектах Сторон.
- 2. В целях более эффективного и рационального использования оперативных сил и средств согласованные действия по вышеуказанным направлениям и объектам в необходимых случаях будут
  проводиться совместно или той Стороной, которая располагает
  более благоприятными возможностями для их осуществления.

# Статья ІУ

- І. В целях обеспечения безопасности советских воинских частей, военнослужащих и членов их семей, временно находящихся на территории Чехословакии, Особый отдел КТБ по ЦТВ СА, по согласованию с Представительством, будет поддерживать контакты с федеральным министерством внутренних дел ЧССР, обмениваться с ним оперативной информацией и проводить совместные агентурнооперативные мероприятия.
- 2. Стороны будут также сотрудничать и использовать имеющиеся агентурно-оперативные возможности для обеспечения безопасности мероприятий, проводимых командованием Объединенных Вооруженных Сил Варшавского Договора, а также осуществлять совместную разработку спецслужб противника, осуществляющих подрывную

деятельность против советских войск, временно дислоцированных на территории ЧССР. Принимать необходимые меры по недопущению утечки секретных сведений о Вооруженных Силах ЧССР и СССР, Объединенных Вооруженных Силах Организации Варшавского Договора.

3. В целях повышения эффективности сотрудничества Особые отделы КТБ СССР по ЦТВ могут устанавливать прямые контакты с руководителями территориальных органов Корпуса национальной безопасности в местах дислокации советских войск для совместной разработки и реализации оперативных мероприятий и обмена интересующей их информацией.

### Статья У

- I. Стороны будут укреплять и расширять сотрудничество между погранвойсками, принимать меры, направленные на повышение боеготовности, организацию надежной охраны государственных границ; в интересах дальнейшего развития дружественных отношений между двумя странами, в рамках соответствующего межправительственного соглашения, осуществлять и совершенствовать упрощенный пропуск через границу различных делегаций, отдельных граждан и грузов.
- 2. Руководители органов государственной безопасности сопредельных областей ЧССР и СССР или уполномоченные ими лица, ...
  а также руководители разведорганов погранвойск будут поддерживать взаимные контакты, обмениваться оперативной информацией
  по отнесенным к их компетенции вопросам, представляющим взаимный интерес, в необходимых случаях разрабатывать и осуществлять
  совместные агентурно-оперативные мероприятия.

# Статья УІ

В целях повышения уровня подготовки к деятельности в условиях кризисных ситуаций и военного времени Стороны обязуются осуществлять сотрудничество по вопросам мобилизационной готовности:

- подразделений органов госбезопасности путем взаимного обмена информацией о принципах планирования и практического проведения мобилизационных мероприятий, порядке материальнотехнического обеспечения, создания условий для выживаемости личного состава, а также по другим вопросам, представляющим взаимный интерес;
- по линии резидентур в соответствии со статьей I5 "Протокола об основных принципах сотрудничества ИГУ КТБ СССР и I Управления ФМВД ЧССР на уровне резидентур" от I985 года;
- Представительства ФМВД ЧССР при КТБ СССР и Представительства КТБ СССР при ФМВД ЧССР путем согласования мобилизационных мероприятий с принимающей Стороной.

### Статья УП

Стороны будут в дальнейшем развивать сотрудничество в разработке и создании образцов специальной техники, включая обмен ими и документацией к ним, в соответствии с действующим соглашением о взаимопомощи по обеспечению средствами оперативной техники.

### Статья УШ

Комитет государственной безопасности СССР будет осуществлять подготовку оперативных работников органов государственной безопасности Чехословацкой Социалистической Республики в своих учебных заведениях с возмещением расходов, связанных с их обучением и содержанием, Чехословацкой Стороной. Число обучающихся, условия их финансового содержания и другие вопросы, связанные с обучением, согласовываются между Сторонами.

Взаимный обмен учебными пособиями и научными исследованиями в области оперативной деятельности будет осуществляться безвозмездно.

### Статья IX

Стороны будут способствовать укреплению и развитию двусторонних связей партийных и молодежных организаций ФМВД ЧССР и КГБ СССР в целях воспитания личного состава в духе социалистического интернационализма, мобилизации его усилий на успешное решение стоящих перед ними задач.

# Статья Х

В целях дальнейшего совершенствования организации военномедицинского обслуживания сотрудников ФМВД ЧССР и КГБ СССР Стороны продолжат практику взаимного обмена накопленным опытом по данной проблематике, методикой лечения отдельных видов заболеваний, а также путевками для отдыха руководящего состава в здравницах друг друга в согласованном между Сторонами количестве.

### Статья ХІ

- I. В целях обеспечения выполнения взаимных обязательств, предусмотренных настоящим Соглашением, Стороны продолжат положительно зарекомендовавшую себя практику периодического подведения итогов сотрудничества и согласования задач на предстоящий период, составления перспективных планов и перечней объектов взаимного интереса по разведывательным и контрразведывательным линиям работы.
- 2. Для обмена опытом и согласования конкретных вопросов и мероприятий Стороны будут поддерживать регулярные контакты и проводить деловые встречи в соответствии с ежегодно утверждаемыми планами.
- З. Расходы, связанные с пребыванием делегаций и отдельных лиц, направляемых в указанных целях или по приглашению, будут производиться за счет принимающей Стороны. При проведении внеплановых деловых встреч все расходы, как правило, несет Сторона, являющаяся их инициатором.
- 4. Командирование специалистов для оказания технической помощи будет осуществляться через соответствующие организации на условиях действующих межправительственных соглашений.

### Статья ХП

І. Стороны признают необходимым возложить решение практических вопросов сотрудничества и поддержание связи между ФМВД ЧССР и КТБ СССР на Представительство Комитета государственной безопасности СССР при Федеральном министерстве внутренних дел ЧССР, численность которого определяется по согласованию между Сторонами.

2. Для решения задач контрразведывательного обеспечения граждан ЧССР на территории СССР и проведения совместных с органами КГБ мероприятий Стороны признали целесообразным иметь Представительство Федерального министерства внутренних дел ЧССР при Комитете государственной безопасности СССР в составе, определяемом по согласованию между Сторонами.

### Статья ХШ

- І. ФМВД ЧССР и КТБ СССР принимают на себя расходы по содержанию личного состава своего Представительства при органах безопасности другой Стороны.
- 2. ФМВД ЧССР и КТБ СССР будут предоставлять за свой счет личному составу Представительства другой Стороны помещения и автотранспорт для служебных нужд, включая ремонт автомашин, жилые квартиры с мебелью, коммунальные услуги и медицинское обслуживание.

# Статья ХІУ

Настоящее Соглашение вступает в силу со дня его подписания и будет действовать в течение 15 лет, при этом оно будет автоматически продлеваться каждый раз на следующие пятилетние периоды, если одна из Сторон не заявит о своем желании прекратить его действие путем извещения за шесть месяцев до истечения соответствующего срока.

### Статья ХУ

Со дня вступления в силу настоящего Соглашения прекратит свое действие Соглашение о сотрудничестве между Министерством внутренних дел ЧССР и Комитетом государственной безопасности при СМ СССР от 10 февраля 1972 года.

Совершено в городе <u>москва</u> "<u>30" августа</u> 198<u>9</u> года в двух подлинных экземплярах, каждый на чешском и русском языках, причем оба текста имеют одинаковую силу.

Министр внутренних дел Чехословацкой Социалистической Республики

Ф. Кинцл

Председатель Комитета государственной безопасности Союза Советских Социалистических Республик

В.Крючков

### Top Secret

### **AGREEMENT**

concerning cooperation between the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs and the Committee for State Security of the USSR

The CSSR Federal Ministry of Internal Affairs and the Committee for State Security of the USSR, hereinafter referred to as the Parties, guided by a desire to strengthen and develop the cooperation between them in ensuring the state security of their countries and the entire socialist commonwealth, combine and coordinate their efforts in the struggle against the imperialist countries and the subversive work of enemy special services on the basis of the principles of socialist internationalism, in accordance with the obligations of the Czechoslovak Socialist Republic and the Union of Soviet Socialist Republics per the Warsaw Pact concerning friendship, cooperation, and mutual aid, have agreed concerning the following:

### Article I

- 1. Attaching special significance to the expansion of cooperation in the sphere of the state security of both countries the Parties have agreed to cooperate in the following forms:
- an exchange of the information acquired;
- rendering mutual aid in carrying out agent operational, special, and counter-propaganda measures directed at exposing and disrupting the plans and designs of the enemy;
- an exchange of delegations and experience of operational service activity;
- performing reciprocal deliveries of special equipment through appropriate foreign trade organizations or on terms of the existing agreements between the Parties;
- granting aid in training personnel.
- 2. Other forms of cooperation might be determined by mutual consent of the Parties.

### Article II

- 1. The Parties will mutually exchange:
- intelligence information of a political, strategic military, economic, and scientific and technical nature, primarily about the US and their NATO allies, about signs of enemy preparations for a sudden nuclear missile attack;
- information about the special [services], including the technical services of the enemy, their professional personnel composition and intelligence network, the forms and methods of activity, centers of ideological subversion, reactionary émigrés, and Zionist, nationalist, terrorist, and other organizations carrying out malicious activity against the USSR, CSSR, and other countries of the socialist commonwealth;
- information about the provocations of enemy special services against citizens of both countries; information received in the course of an investigation about cases of exposed officials and agents of the special services being used by the enemy against the CSSR and USSR or having ties on their territory, and also information about contacts of Czechoslovak and Soviet citizens with citizens of capitalist countries suspected of hostile activity against the countries of the socialist commonwealth;
- the experience of fighting the subversive activity of the special [services], including the technical services of the enemy, ideological subversion, acts of terrorism, and also the hostile actions of anti-socialist, nationalist, clerical, Zionist, and revisionist elements:
- the experience of using computer equipment in the practical activity of the organs of state security, and also the software used in developing and exploiting automatic

information systems (AIS);

- information about the most important decisions of the Collegia and regulatory acts of the CSSR FMVD and USSR KGB of mutual interest.
- 2. Information received in the course of exchange cannot be passed to a third party without the agreement of the sending Party.

### Article III

- 1. The Parties will coordinate efforts and give one another mutual aid:
- in carrying out operational measures for the intelligence penetration of important enemy facilities, first of all the US and their NATO allies, in seeking intelligence information about signs of direct preparations for a sudden nuclear missile attack on the countries of the socialist commonwealth.
- in performing long-term active measures directed at exposing and disrupting the aggressive designs of the enemy, and in achieving the coordinated goals of the policy of the CzCC and CPSU in the international arena;
- in the joint exploitation of the System of Combined Data Records (SOUD) about the enemy, and its improvement by including the main facilities of the enemy in the collection;
- in the organization of intelligence work in all sectors of effective operational cooperation on at the residency level in third countries;
- in counterintelligence work against enemy special services and institutions used as cover by them, centers of ideological subversion, émigré, Zionist, nationalist, terrorist, and other malicious organizations, in the exposure and termination of the subversive activity of their officials and agent networks, anti-socialist elements acting against the CSSR and USSR, and also in the preparation and realization of special measures to acquire important documentary materials of the enemy;
- in carrying out joint operational measures to expose and stop the subversive actions of the enemy in economic facilities, transportation and communications, and channels of international traffic and communications in a timely manner;
- in the development and realization of measures to protect the state secrets of the USSR, CSSR, and the other countries of the socialist commonwealth in the political, military, economic, and scientific and technical spheres;
- in the search for and checking on people who have committed or are suspected of having committed state crimes, conducting malicious activity, are objects of mutual operational interest, or in the investigation of separate criminal matters;
- in ensuring the security of Party and government delegations visiting their countries;
- in counterintelligence support of the most important objects of economic integration and the specialists of the CSSR and USSR working at economic facilities of the Parties.
- 2. in order to more effectively and rationally use operational personnel and resources in necessary cases the coordinated activities in the above areas and facilities will be done jointly or by that Party which has the more favorable opportunities to accomplish them.

### Article IV

- 1. In coordination with the Mission the KGB Special Department for the Soviet Army Central Group of Forces will maintain contacts with the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs, exchange operational information with it, and conduct joint agent operational measures in order to ensure the security of Soviet military units, servicemen, and their family members temporarily located on Czechoslovak territory.
- 2. The Parties will also cooperate and use existing agent operational opportunities to ensure the security of measures conducted by the command of the Combined Armed Forces of the Warsaw Pact, and also carry out the joint development of enemy special services conducting subversive activity against the Soviet troops temporarily

deployed on CSSR territory. Take the necessary steps to stop leaks of classified information about the Armed Forces of the CSSR and USSR, and the Combined Armed Forces of the Warsaw Pact.

3. in order to increase the effectiveness of the cooperation the KGB Special Departments [sic] for the Central Group of Forces can establish direct contacts with the leaders of the territorial bodies of the National Security Corps in locations that Soviet troops are deployed for the joint development and realization of operational measures and an exchange of information of interest to them.

### Article V

- 1. The Parties will strengthen and expand cooperation between the border troops, take steps directed at increasing combat readiness and the organization of reliable protection of the state borders; within the framework of the corresponding intergovernmental agreement perform and improve passage across the border of various delegations, individual citizens, and freight in the interests of the further development of friendly relations between the two countries.
- 2. The leaders of the organs of state security of adjoining provinces of the CSSR and USSSR or persons authorized by them, and also the leaders of the intelligence organs of the border troops will maintain mutual contact, exchange operational information about questions of mutual interest within their competence, and in necessary cases develop and perform joint agent operation measures.

### Article VI

The Parties are obligated to cooperate on questions of mobilization readiness in order to increase the level of preparation for activity in conditions of crisis situations and wartime:

- subunits of the organs of state security through a mutual exchange of information about the principles of the planning and practical realization of mobilization measures, [about] the procedure for material and technical support, the creation of conditions for the survivability of personnel, and also on other questions of mutual interest:
- through residency channels in accordance with Article 15, "The Protocol About the Main Principles of Cooperation of the USSR KGB First Main Directorate and the CSSR FMVD 1st Directorate at the Residency Level" of 1985;
- the CSSR FMVD Mission attached to the USSR KGB and the USSR KGB Mission attached to the CSSR FMVD by coordinating the mobilization measures with the receiving Party.

### Article VII

From now on the Parties will develop cooperation in the development and creation of models of special equipment, including their exchange of the documentation for them, in accordance with the existing agreement about mutual aid to supply the means of operational equipment.

### Article VIII

The USSR Committee for State Security will train operations officials of the organs of state security of the Czechoslovak Socialist Republic in its own training institutions with compensation by the Czechoslovak Party for the expenses associated with their training and support. The number of those studying, the terms of their financial support, and other questions associated with the training will be coordinated between the Parties.

The mutual exchange of textbooks and scientific research in the field of operational activity will be done free of charge.

### Article IX

The Parties will facilitate the strengthening and development of the bilateral ties of Party and youth organizations of the CSSR FMVD and USSR KGB in order to instill personnel with the spirit of socialist internationalism, mobilizing their efforts for a successful solution of the tasks with which they are faced.

### Article X

in order to further improve the organization of military medical service to the officials of the CSSR FMVD and USSR KGB the Parties will continue the practice of a mutual exchange of the accumulated experience in this problem area by the method of treating individual kinds of illnesses, and also with passes for the rest of managerial personnel in the health resorts of one another in quantities coordinated between the Parties.

### Article XI

- 1. in order to ensure the observance of the mutual obligations stipulated by this Agreement the Parties will continue the well-established practice of periodically summarizing the results of cooperation and coordination of the tasks for the upcoming period, and drafting long-range plans and a list of objects of mutual interest through intelligence and counterintelligence lines of work.
- 2. The Parties will maintain regular contacts and hold business meetings in accordance with annually approved plans to exchange experience and coordinate specific questions and measures.
- 3. The expenses associated with the stay of delegations and individuals sent for these purposes or on invitation will be charged to the receiving Party. When holding unplanned business meetings, as a rule all expenses will be borne by the Party which is the initiator.
- 4. The assignment of specialists to give technical assistance will be done through the appropriate organizations on the terms of the existing intergovernmental agreements.

### Article XII

- 1. The Parties recognize it necessary to entrust the solution of the practical questions of cooperation and maintenance of communications between the CSSR FMVD and the USSR KGB to the Mission of the Committee of State Security attached to the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs, the strength of which is determined by agreement between the Parties.
- 2. The Parties have recognized it advisable to have a Mission of the CSSR Federal Ministry of Internal Affairs attached to the Committee of State Security, the composition of which is determined by agreement between the Parties, to solve the problems of counterintelligence support of CSSR citizens on Soviet territory and conducting joint measures with KGB organs.

### Article XIII

1. The CSSR FMVD and USSR KGB take upon themselves the expenses to support the personnel of their Mission attached to the security organs of the other Party.

2. The CSSR FMVD and USSR KGB will grant the personnel of the Mission of the other Party premises and vehicle transportation for official needs, including vehicle repair, living quarters with furniture, municipal services, and medical service at their expense.

Article XIV

This Agreement enters into force from the day of its signing and will be effective for 15 years; at this time it will be automatically extended each time for the following five-year period unless one of the Parties declares its desire to terminate it by notification six months before the corresponding expiration date.

Article XV

The 10 February 1972 Agreement on cooperation between the CSSR Ministry of Internal Affairs and the Committee of State Security attached to the USSR Council of Ministers ceases to have effect from the day this Agreement goes into force.

Done in the city of Moscow on 30 August 1989 in two originals, one each in Czech and Russian, both texts having equal force.

Minister of Internal Affairs of the Czechoslovak Socialist Republic

F. Kincl [signature]

Chairman of the Committee for State Security of the USSR

[signature]
V. KRYUCHKOV || || ||

[Translator's note: the underlined text was entered by hand, as well as being underlined in the original]